

# Notas para el estudio de las elecciones en Alhama, desde el Sufragio Universal a la Dictadura (1891-1923)

Sin duda 1891 fue un año muy importante para la historia electoral de España. En este año se celebraron las primeras elecciones a diputados a Cortes y senadores por el sistema del sufragio universal, es decir tienen derecho a votar todos los varones mayores de 21 años, sin importar su condición social o su renta.



■ **María Isabel Ruiz García**  
Historiadora

De todos es sabido que el caciquismo fue la práctica política electoral de la Restauración, de forma que los prohombres locales manejaban al electorado a su antojo y se encargaban de hacer pactos con los diferentes partidos políticos para la obtención de las actas de diputados. Las elecciones de este periodo fueron siempre un fraude y así lo manifiestan

las denuncias que se suceden en la prensa local y nacional, sobre todo la más cercana a los planteamientos obreros. De este modo recoge El Socialista las quejas por el atropello electoral en las elecciones de 1898 en Almería: *"Aquí se han hecho las elecciones el día antes del señalado para ello. Cuando se abrieron los colegios nos encontramos con que ya estaban llenas las urnas de papeletas, con lo cual la mayor parte de nosotros no tuvo ni que molestarse en votar (...) a la hora del escrutinio se volcó la urna, se quemaron las papeletas, a cada candidatura de los compinchados se les dio el número convenido y asunto terminado"*

Esta era la forma de actuar de los caciques locales, las elecciones solían estar amañadas desde un principio, incluso antes del recuento de votos ya se sabía quien iba a ganar. Por este motivo los datos que publica la prensa y el Boletín Oficial de la Provincia no eran muy fiables, pues el número de votos que se contabiliza no corresponde con la voluntad real del electorado, pero hemos traba-



jado con ellos pues nos muestran la evolución y las costumbres electorales.

Desde 1878 la provincia de Almería se divide en 6 distritos electorales y el pueblo de Alhama se inscribe dentro de la llamada Circunscripción de Almería, integrada por la capital y los distritos de Gérgal y Canjáyar.<sup>2</sup>

En los procesos electorales de finales del siglo XIX ( 1891, 93, 96, 98 y 99) Alhama muestra el talante liberal que le caracteriza y sobre todo la fidelidad a su ilustre hijo Nicolás Salmerón. Éste se presenta a las elecciones de 1891 como candidato del recién creado Partido Republicano Socialista, visitó la ciudad en el mes de enero y protagonizó una serie de actos en su Alhama natal, el pueblo se movilizó y Salmerón fue el candidato más votado con 903 votos frente a los 101



D. NICOLAS SALMERON.



Emilio Pérez Ibáñez

que obtuvo el segundo Emilio Pérez Ibáñez. Sin embargo D. Nicolás no pudo obtener el acta de diputado por Almería.<sup>3</sup>

En las siguientes elecciones, en 1893, los republicanos vuelven a obtener la mayoría de votos, D. Nicolás vuelve a presentarse y de nuevo es el candidato más votado en su pueblo junto con el otro republicano D. Manuel Orozco. Siempre que había una candidatura republicana el pueblo de Alhama los apoyaba, pero cuando éstos no se presentaban el voto de los alhameños se decantaba por los líderes de los pactos locales que por esta época estaban representados por los liberales, éstos controlaban la mayor parte de los organismos municipales de la circunscripción y los resultados siempre les eran favorables. Así entre 1898 y 1901 Pío Abdón Pérez, jefe de los liberales en la provincia, obtiene en Alhama la mayoría de los votos.

En los procesos electorales de finales del siglo XIX, Alhama muestra el talante liberal que le caracteriza y sobre todo la fidelidad a su ilustre hijo Nicolás Salmerón.

En 1903 con los conservadores en el poder, Pío Abdón les ofreció un pacto en el que pedía un acta de diputado para él en la circunscripción a cambio de apoyar a los candidatos conservadores por medio de su sistema de influencias acumulado durante el periodo de mandato del Partido Liberal. Pero también a estos comicios presentaban candidatura los republicanos, que recientemente se habían agrupado en una organización: La Unión Republicana, y, por primera vez acudían a unos comicios generales presentando a Plácido Langle y José Jesús García como candidatos.

Alhama, como no, vuelve a apoyar a los candidatos republicanos, dando la mayoría de votos a los representantes de La Unión Republicana, una vez más el apoyo mostrado por los alhameños no sirvió de nada, pues éstos no obtuvieron acta de diputado sino que fueron proclamados los candidatos previstos por el pacto local.<sup>4</sup>

En 1905 los liberales acceden de nuevo al poder, las luchas por la imposición de candidatos de los partidos dinásticos continuaba y Alhama no era ajena a ello. El liberal Pío Abdón fue retirado por su partido de la candidatura y en su lugar se presentó al encasillado Leopoldo Cortina. Sin embargo el resultado electoral

En las siguientes elecciones, en 1893, los republicanos vuelven a obtener la mayoría de votos, D. Nicolás vuelve a presentarse y de nuevo es el candidato más votado en su pueblo

cuarto lugar con 191 votos, pero el que obtuvo más votos en la circunscripción fue el candidato republicano José Jesús García que en Alhama obtuvo 299 votos frente a los 429 del candidato conservador José Jiménez Ramírez<sup>5</sup>. Por primera vez un candidato republicano obtuvo un acta de diputado por la provincia de Almería y los votos de los alhameños había contribuido a ello.

A partir de entonces, desde el gobierno central no se permitiría que ésto volviera a ocurrir, se llamó al orden a los representantes de los partidos dinásticos para no dejar ningún resquicio que pusiera en peligro el turno y permitiera el avance de los partidos antidinásticos como el republicano.



En las siguientes elecciones, las de 1907, de nuevo el Partido Conservador ostentaba el poder, éste, movió bien sus hilos en la provincia. El candidato impuesto esta vez era Joaquín Acosta que resultó ser el candidato ganador en circunscripción y también en Alhama, seguido del candidato liberal y cunero Luis Silvela, esta vez los votos de los alhameños coinciden con los de la circunscripción tal como estaba previsto.

José Jesús García, el candidato republicano que obtuvo un acta de diputado en las anteriores elecciones, no la consiguió ahora, pero en Alhama fue el segundo más votado con 471 votos<sup>6</sup>.

En 1910 de nuevo el turno político hizo que los liberales tomaran el poder de

fue sorprendente, pues éste, a pesar del apoyo del partido en el poder, no obtuvo una mayoría clara. Esto se refleja en el escrutinio de votos de Alhama donde este candidato obtuvo el

la nación, y de nuevo Silvela vuelve a presentarse esta vez como encasillado junto a Leopoldo Serrano, dos políticos cuneros, como venía siendo tradición en Almería. También los republicanos presentaron batalla en estas elecciones y José Jesús García volvió a presentarse, esta vez bajo las siglas de la Unión Republicana Radical. Durante la campaña visitaron con una gran caravana electoral los pueblos de la circunscripción, entre ellos Alhama, donde se dieron discursos y se reunieron con los republicanos locales<sup>7</sup>. El resultado esta vez y después de poner en marcha la máquina electoral caciquil, fue favorable a la candidatura ministerial, coincidiendo una vez más el resultado del pueblo de Alhama con lo que ocurrió en la circunscripción, el candidato republicano protestó ante la junta de escrutinio por lo ocurrido en los pueblos, también en el nuestro, donde las elecciones habían sido simuladas.<sup>8</sup>

En 1914 de nuevo se celebran elecciones, esta vez los encasillados conservadores son José M<sup>a</sup> Cervantes, hermano de un cacique almeriense propietario de parrales en el valle de Laujar, y el cunero Luis de Antón, periodista madrileño, ambos iniciaron la campaña con un viaje por los pueblos de la circunscripción, uno de esos días visitaron Alhama donde fueron recibidos por la banda de música y se les obsequió con un almuerzo.<sup>9</sup>

Las elecciones fueron muy reñidas y a pesar de estas visitas de los conservadores, el candidato que más votos obtuvo fue el liberal Luis Silvela con 209.<sup>10</sup> No correspondiéndose esta vez con los resultados de la circunscripción, donde obtuvieron acta los candidatos previstos.

En estos años en que se está desarrollando la Guerra Mundial, se forma un movimiento de concienciación en Almería contra el cunerismo, estos candidatos impuestos desde fuera, que no conocían nuestra provincia y no velaban por sus intereses. Para las elecciones de 1916 el turno político le correspondía a los liberales, pero en Almería se realizó un pacto para que los candidatos fueran todos almerienses como un modo de luchar contra el caciquismo.

Entre estos candidatos estaba el republicano José Jesús García, este hizo una campaña muy importante por los pueblos de la circunscripción y el mitin más importante fue el pronunciado en el pueblo natal de Salmerón<sup>11</sup>. Pero el líder republicano murió en plena campaña electoral y no fue sus-

José Jesús García hizo una campaña muy importante por los pueblos de la circunscripción y el mitin más importante fue el pronunciado en el pueblo natal de Salmerón.

tituido por ningún otro en la candidatura. Los firmantes del pacto anticaciquil estaban muy unidos y la campaña fue muy dura, sobre todo en los pueblos de la circunscripción, donde los alcaldes trataban de impedir la propaganda de los conservadores. En Alhama el alcalde utilizó todos los medios para impedir el mitin, sacando incluso a la guardia municipal cuando vieron que la concurrencia era numerosa, unas tres mil personas.<sup>12</sup> Tras estos acontecimientos, el resultado de las elecciones fue de 362 votos para el candidato liberal Luis Silvela y, curiosamente, 313 votos para el resto de candidatos, todos por igual.<sup>13</sup> Este hecho, nos viene a demostrar de nuevo, como los liberales contaban con todo el poder para controlar el voto en Alhama y como eran amañadas las actas electorales, de forma que se envió al juez de instrucción para que abriera expediente aunque no sirvió para nada.



José Jesús García

En la siguiente convocatoria de elecciones, en diciembre de 1920, el resultado era predecible, de nuevo el pacto funcionó y Manuel Giménez obtuvo 108 votos mientras que Luis Silvela obtuvo 103<sup>15</sup>. La jornada electoral transcurrió felizmente sin incidentes aunque en algunos colegios se contaron más votos que votantes.

Mejores fueron las últimas elecciones de la Restauración celebradas el 29 de abril de 1923, se proclamó de nuevo el artículo 29, con lo cual se ahorraron la molestia de celebrar unas elecciones falsas con un resultado pactado de antemano.

Tras este recorrido que hemos hecho por las elecciones del periodo de la Restauración podemos concluir que Alhama, lo mismo que los distintos municipios de la geografía almeriense, estaba perfectamente manejada por la maquinaria caciquil, en este caso de ideología liberal que ponía todo su empeño en que los pactos fraguados para la circunscripción se cumplieran y nuestro municipio era un instrumento más. Sólo el voto republicano era un voto sincero que afloró en épocas en las que la máquina electoral caciquil estaba más debilitada. Sin embargo es de destacar el fuerte apoyo que siempre demostró Alhama a los seguidores de su ilustre paisano Nicolás Salmerón.

#### CANDIDATOS MÁS VOTADOS Y NÚMERO DE VOTOS.

<b>1891</b> N. Salmerón (republicano) 903 E. Pérez (conservador) 101 J. Cárdenas (conservador) 91	<b>1899</b> J. Casinello (fusionista) 518 E. Pérez 416 J. de Cárdenas 411	<b>1910</b> L. Silvela (liberal) 653 L. Serrano (liberal) 651 A. González (conservador) 596
<b>1893</b> N. Salmerón 414 M. Orozco (republicano) 399 A. Navarro (liberal) 340	<b>1901</b> P. Abdón 510 R. Ledesma 495 J. Giménez (conservador) 417	<b>1914</b> L. Silvela 209 J. Espinar (liberal) 199 J. Belver (Conservador) 196
<b>1896</b> I. Bosh (Independiente) 400 A. Martín 400 J. González (conservador) 281	<b>1903</b> P. Langle (republicano) 124 J.J. García (republicano) 122 P. Abdón 115	<b>1916</b> L. Silvela 362 M. Salvador (liberal) 313 M. Giménez (conservador) 313
<b>1898</b> A. Navarro (liberal) 703 P. Abdón (liberal) 703 J. de Cárdenas 300	<b>1905</b> J. Giménez 429 J.J. García 299 J.M. Muñoz (liberal) 198	<b>1918</b> L. Silvela 564 M. Giménez (conservador) 561 M. Salvador 501
<b>1919</b> Luis Silvela Manuel Gimenez Ulpiano García	<b>1920</b> M. Jiménez (conservador) 108 L. Silvela (liberal) 103 Marfil (conservador) 91	

Fuente: elaboración propia a partir de los datos recogidos en el Boletín Oficial de la Provincia y en La Crónica Meridional.

- 1 El Socialista, 22 de abril de 1898.
- 2 TIERNO GALVÁN, E., *Leyes políticas españolas fundamentales (1808-1978)*, Madrid, Tecnos 1976.
- 3 MARTINEZ LOPEZ, F., "Del sufragio universal a la solidaridad. Salmerón en la política republicana almeriense (1869-1908)". En Nicolás Salmerón y Alonso, semblanzas. Catálogo de la exposición celebrada en Almería Marzo 2003.
- 4 La Crónica Meridional, 27 abril 1903
- 5 Boletín Oficial de la Provincia 20 septiembre 1905.
- 6 Boletín Oficial de la Provincia, 1 mayo 1907.
- 7 El Radical, 28 abril 1919.
- 8 JIMÉNEZ MARTÍNEZ, M.ª D. Clientelismo político y comportamiento electoral en Almería durante la Restauración. Tesis doctoral. Almería 2002.
- 9 La Independencia, 6 marzo 1914.
- 10 Boletín Oficial de la Provincia, 15 marzo 1914.
- 11 El Radical, 23 febrero 1916
- 12 JIMÉNEZ MARTÍNEZ, M. D. Op. Cit.
- 13 La Crónica Meridional, 10 abril 1916.
- 14 La Crónica meridional, 29 mayo 1929.
- 15 Boletín Oficial de la Provincia 25 diciembre 1920.

Las siguientes elecciones se celebran en febrero de 1918. Tras el fin de la I Guerra Mundial, se produce una fuerte crisis en el sector uvero almeriense tan importante para la economía de la provincia. El Gobierno que convocó estas elecciones era un gobierno de concentración que pretendía eliminar la figura del encasillado y realizar unas elecciones neutrales. Hubo esta vez muchas candidaturas, pero el pacto entre el liberal Silvela y el conservador Manuel Giménez seguía funcionando, así que ambos se presentaron y de nuevo volvieron a ganar, el tercer candidato en conseguir el acta fue el otro liberal Miguel Salvador. De nuevo los resultados escrutados en Alhama coinciden con la voluntad de los caciques.

En las siguientes elecciones generales de 1919 los diputados a Cortes por la circunscripción de Almería fueron proclamados por el artículo 29, que preveía, según la ley electoral de 1907, la proclamación de los candidatos cuando estos coinciden con el número de escaños a repartir. Fueron proclamados el liberal Luis Silvela, y los conservadores Manuel Jiménez y Ulpiano García Blanes.<sup>14</sup> De todas formas el resultado hubiera sido el mismo de celebrarse las elecciones, como venimos viendo, Silvela era el candidato más votado en Alhama, debido a ese control ejercido por los liberales.